

# Interview de Xavier Raufer

## Criminologue et Enseignant\*

### ◆ **SDBR: Ben Laden éliminé, le terrorisme salafi-jihadi est-il encore une menace ?**

XR: Différencions: l'Europe et le reste du monde; le stratégique et le maintien de l'ordre; le macro (foules salafistes enflammées par le jihad) et le micro (cellules, voire individus solitaires, à vocation terroriste). Nous parlerons ici de l'Europe. Clairement, selon Europol, le terrorisme salafi-jihadi organisé disparaît d'Europe. Restent, au niveau micro, des individus de type Merah, repérables en tant qu'hybrides (à la fois voyous et jihadi), si le renseignement intérieur veut bien désormais intégrer ce concept d'hybride...Selon Europol encore, le terrorisme en général, tous motifs confondus, s'effondre aussi: quelque 700 attentats par an dans l'UE en 2006-2007 et 174 en 2011, commis par d'ultimes séparatistes, anarchistes ou solitaires psychotiques. Dans le lot, pas un seul attentat islamiste en 2011. 158 de ces 174 attentats ont été commis en France, en Espagne et en Grande-Bretagne! Ailleurs dans l'UE, donc dans 24 pays sur 27, on n'observe plus de terrorisme du tout. C'est pourquoi, notre prochain "Livre blanc" de la Défense devrait éviter de prolonger les courbes et plutôt réfléchir stratégiquement à une Europe de 2020, sans terrorisme "privé" (par opposition à terrorisme d'Etat, évoqué ci-dessous). Bien sûr, il y aura encore des Merah ou des Breivik, mais on est ici plus dans le tactique que dans le choc stratégique.

### ◆ **Donc vous ne niez pas que le terrorisme d'Etat, en tant que moyen d'action stratégique et politique (en référence à l'attentat contre le car israélien en Bulgarie) est toujours un danger potentiel, non?**

Hors pays en guerre (Somalie, Irak, Afghanistan), le dernier attentat terroriste planétaire a frappé Mumbai (Bombay), du 26 au 29 novembre 2008. 10 fanatiques attaquent alors des cibles-phares de la capitale économique de l'Inde, dont les hôtels Taj Mahal et Oberoi, provoquant 166 morts dont 26 étrangers et 304 blessés. Or il s'agissait d'un pur et simple terrorisme d'Etat, l'opération ayant exigé 16 mois de travail pour quelque 80 personnes:

- Fourniture d'équipements, d'armes et munitions, de moyens radio sophistiqués.

- Planning et repérages des bâtiments-cibles.

- Recrutement au Pakistan de 32 jihadis dans la milice salafiste Lashkar-e-Toiba (l'armée des purs) dont 10 seront retenus.

- 60 heures sans dormir, ces terroristes combattant en lieu clos, ce dont est incapable une bande recrutée dans quelque bidonville. Enfin, leur infiltration par bateau dans Bombay était, elle aussi, sophistiquée.

Conclusion des experts: l'opération était impraticable sans les structures et les experts d'un Etat. Asymétrique et suicidaire, l'attaque sur Bombay est nouvelle et efficace: elle sidère le monde entier et son seul concepteur s'en tire sans grand dommage! Songeons aussi à la guerre secrète entre Israël et l'Iran, à propos des projets nucléaires iraniens. Méfions nous enfin de ce qui, demain, pourrait émaner d'une Syrie aux abois. Oui, le terrorisme d'Etat a, lui, un bel avenir.

### ◆ **Tout s'est bien passé lors des JO de Londres. Les Services spéciaux ont-ils fait un bon boulot ou la menace était-elle surfaite ?**

En décembre 2010, j'ai été associé à la phase officielle de diagnostic, sur les risques pesant sur les JO de Londres. J'ai pu constater des professionnels de haut niveau et une grande lucidité dans l'évaluation des périls: la sérénité de ces Jeux Olympiques n'a en rien relevé du hasard chanceux! Car, toujours et de plus en plus, le succès des grandes opérations de sécurisation (grands événements, situations chaotiques, etc.) tient à un diagnostic initial et à des analyses primordiales de qualité, éléments décisifs et précurseurs de l'opération entière. Or, les grandes sociétés françaises du champ de la "Global Security" négligent toujours cette préalable phase conceptuelle. Elles saisissent encore mal le caractère décisif de cette phase d'intégration exploratoire, ce qui nous inquiète pour leurs futurs marchés. En ingénieurs et non en stratèges, ces sociétés ne conçoivent que ce qui est mesurable ou calculable pour s'hypnotiser ensuite sur de la "quincaillerie", sans vision d'ensemble.

### ◆ **Vous signalez dans vos écrits la perte de rentabilité du narcotraffic: où est le danger ?**

En Europe, surtout là où auparavant la toxicomanie était la plus forte, les toxicomanes jeunes tendent à délaisser les drogues "classiques" (cannabis, cocaïne, héroïne), après un "pic de consommation" atteint vers 2007. Ainsi, en Grande-Bretagne (épicerie du marché européen des stupéfiants), ces baisses continues depuis trois ans impressionnent :

- Forte réduction chez les habitués des clubs, boîtes et concerts. En un an, de 2010 à 2011, l'usage de cocaïne a baissé de 24% et celui du cannabis de 7%!

*Suite de l'interview page 3...*

\* Le site de l'auteur: [www.xavier-raufer.com](http://www.xavier-raufer.com)

# Interview de Xavier Raufer

## Criminologue et Enseignant

- Dans les festivals musicaux, chute des saisies de stupéfiants. En 2011, fait inouï, la police britannique n'a pas du tout confisqué de drogue lors de deux grands festivals ("Download" et "Sonisphere")!

En matière de toxicomanie juvénile, ailleurs en Europe, la tendance est à la stagnation, voire à la baisse. Or, et sans doute vite, ces inflexions sont désastreuses pour les cartels de la drogue. Prenons la cocaïne: en Europe occidentale, dit l'ONU, 1 gramme de coke se vend en moyenne 90 dollars au détail. Dans la zone Amérique Sud et Centre plus Caraïbes, où l'usage démarre, le même gramme se vend... 10 dollars. Des profits divisés par 9...! Idem pour l'héroïne bradée en Afrique. Il y a donc une chute dans les marchés lucratifs (pays riches), au profit du Sud, lui, pauvre. Or dans le capitalisme, qu'il soit licite ou criminel, des marges effondrées signifient toujours une guerre commerciale féroce (pour preuve les règlements de compte nombreux) et la migration vers de nouvelles sources de profits. Les gouvernements et instances internationales doivent donc d'urgence repérer ces marchés criminels nouveaux. Certains s'y préparent, mais non la France où les officiels nient souvent ces énormes et indéniables bouleversements. Au risque de préparer (une fois de plus) la guerre d'hier et non celle de demain...

### ◆ En matière de sécurité, locale ou globale, vous prônez le "décèlement précoce"\*\*. Pouvez-vous nous définir et nous expliquer ce concept ?

De longue date, notre inventif Département de recherche a imaginé et développé maints concepts dont certains (zones grises) sont devenus des classiques de la stratégie. Récemment, ceux de "décèlement précoce" et de "renseignement criminel" sont devenus les plus étudiés. Où déceler? Que déceler? Comment? Dans le chaos mondial, une multinationale ou un Etat sont comme une Jeep lancée à tombeau ouvert sur un sentier défoncé. Le point sensible est alors là où le pneu touche la route. L'échange crucial se situe donc au moment où il faut éviter de verser: contrôle de la trajectoire, adhésion au sol. Une seconde avant, il faut avoir pré-vu, redressé la trajectoire, évité l'obstacle. Tel est l'usage du décèlement précoce. Là où règnent l'attaque inopinée et l'adversaire impalpable, le tardif et le rétrospectif ont d'avance perdu. Prolonger les courbes est futile! Pour gagner, il faut prendre les devants et donc décider lors de l'échange crucial, non selon le passé, mais pour ce qui est à venir. S'efforçant de penser à partir de la présence, mais aussi de la possibilité, cette méthode préventive qu'est le décèlement précoce fournit la capacité:

- A écarter les apparences, donc à accéder au réel,
- A poser rapidement et efficacement des diagnostics,
- A agir tôt, avec précision et autorité.

*Interview réalisée par Alain Establier*

## Des outils pour combattre les criminels...

Si l'on considère que la lutte contre le crime, organisé ou non, est un combat de tous les instants nécessitant une vigilance citoyenne, alors les solutions d'Absolute Software peuvent aider les entreprises et les organisations. Spécialiste des logiciels et services de gestion et de sécurisation des ordinateurs et des appareils mobiles (PC, Mac, iOS, Android et Blackberry), Absolute Software a permis de récupérer, depuis quelques mois, plus de 26.000 matériels volés dans le monde, grâce à sa technologie Computrace®. Parmi les cas les plus insolites que l'entreprise dévoile, donnant un aperçu de la réalité des vols d'ordinateurs et les crimes qui y sont associés, on relève:

- Trois ordinateurs portables volés chez des avocats parisiens ont été retrouvés, permettant à la Police de mettre la main sur le responsable d'un vaste réseau de voleurs...
- Un ordinateur portable volé dans un lycée de Détroit (USA) a été tracé et récupéré à Banjul, la capitale de la Gambie, à plus de 6 400 kilomètres du lieu du larcin...
- En Allemagne, un employé de bureau malhonnête a été découvert et inculpé pour le vol de trois ordinateurs portables protégés par Computrace; il avait utilisé sa carte d'accès au bâtiment de l'entreprise pour s'introduire dans d'autres bureaux administratifs et voler les ordinateurs portables...www.absolute.com

\*\* Sur le décèlement précoce et le renseignement criminel, on lira avec profit :

- Les nouveaux dangers planétaires, Xavier Raufer, Biblis-CNRS Editions, 2012.
- Le Renseignement criminel, François Farcy & Jean-François Gayraud, CNRS Editions, 2012.